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“开学后，学校要组织新入职教员
开展教学比武，请你提前做好准备。”年
初入职报到后，我怎么也没想到，迎接
我的就是一道绕不过去的“教学关”。
“军营就是一座大熔炉，进去时是

块生铁，锻造后就是块好钢。”穿过军装
的人，都能体会到军营带给他们的人生
蜕变。对于“二次入营”的我来讲，更是
如此。

2011年底，在武汉体育学院体育科技
学院读大四那年，我从湖北省石首市人武
部身着一身沙漠迷彩，胸戴大红花，踏上
了驶向北方的列车。

初到北方，寒冷的天气让我极其不
适。新训期间，手背上顺着皮肤的纹路裂
开了一道道血口子。艰苦的训练、繁重的
任务，加上严格的管理，对我们的身体和
心理是一种很大的考验。虽然条件艰苦，
心理落差较大，但我始终坚信：同龄人能
坚持，我作为一个体校生，更没有退却的

理由。
我的一个同年兵老乡，入伍前是父

母管不住、学校教不听类型的，我行我
素、桀骜不驯的他经过部队两年的摔打
磨炼，就像换了一个人，第二年还被营里
作为驾驶员人选推荐去司训大队培养。
虽然我不像他那样经历凤凰涅槃般的重
生，但从军经历让我收获颇丰，养成了
“不服输、不放弃”的意志和品格。

2013年底，我服役期满退伍后，一边
从事体育教学工作，一边备战考研，想要

重新捡起暂搁了两年的学业，难度可想
而知。我一再鼓励自己，不要放弃，不能
放弃。功夫不负有心人，退伍第二年，我
顺利考上武汉体育学院硕士研究生。
“希望你们珍惜身穿戎装的机会，

把热血挥洒在实现强军梦的伟大实践
之中，在军队这个大舞台上施展才华，
在军营这个大熔炉里淬炼成钢，书写绚
烂、无悔的青春篇章。”2017 年 9月，我
从媒体上读到习主席给南开大学 8名新
入伍大学生的回信后，备受鼓舞，萌生

了再次走进军营的想法。
尽管我内心深处一直对军营恋恋不

舍，可是想要二次入伍，年龄上已经不允
许。2018年，全军首次面向社会公开招
考文职人员，我感到再进军营的机会来
了，于是毫不犹豫报了名。经过一路过
关斩将，如今我再次走进心爱的军营，成
为火箭军工程大学的一名军体教员。

从学生到教员，变换的不仅是身
份。在教学比武中，由于在 PPT制作运
用和课程理论试讲上不熟练、不自信，缺
乏丰富的知识储备，于是我加班加点备
课，反复试讲，虚心向教研室主任、专家
和教员请教，踏上了“加钢淬火”的征途。
“既然选择了远方，便只顾风雨兼

程。”军营就是一座大熔炉，今后在文职
人员岗位上，我会凝心聚力履行职责、
干好本职工作，让最美的人生芳华在强
军征途上再次绽放。
（王欣瑜、吴熙昊、特约记者钟福明整理）

“二次入营”投身大熔炉
■火箭军工程大学文职人员 王 平

3 月的天津，万物复苏，生机盎然。
行进在武警后勤学院文职人员岗前培
训方队里，身着“孔雀蓝”的李铖虽算不
上相貌最起眼的那个，却是工作资历最
耀眼的那个。据了解，他是全军首次面
向社会公开招考录取的公务员考生中
职级最高的一人。
“放弃正科级领导岗位，选择进入部

队做一名文职人员？”虽然部队仍然按照
原级别对应设置薪酬，但不少人还是对
李铖的选择表示吃惊。“政府机关待遇
好，工作多稳定啊”“好不容易熬出头当
领导了，为什么又要选择报考文职人员
呢”…… 面对不解，李铖却很淡定：人生
的“铁饭碗”是追求卓越、锤炼能力，永无
止境地追逐梦想。

出生于重庆潼南的李铖，曾在上市
公司做过会计，在学校当过教师，2014
年西南大学硕士研究生毕业后，通过宜
宾市委组织部引进至宜宾市交通运输局
担任审计科科长，进入公务员行列。因
为工作实绩突出、能力素质过硬，李铖
30 岁刚出头就进入处级后备干部提升
计划名单，是局里的重点培养对象，更是
一家人的骄傲。
“好男儿就应该去当兵，虽然我们

舍不得，但还是坚决支持你的决定。”
去年 8月，得知李铖要离职报考文职人
员的消息，交通运输局党委副书记李
果伟第一反应是难以置信，原本局党
委计划把他调到直属单位担任领导职
位，没想到他却要离职报考文职人
员。想到近 30年的从军经历对自己人
生观价值观的塑造和历练，李果伟还
是理解并接受了李铖的选择。“我相信
经过部队的锻造，在强军征程上你会
遇见更好的自己。”
“公务员与文职人员都是国家工作

人员，不是绝对的放弃与选择，虽然岗位

职责不同，但都是为党工作。”从小经受
革命传统洗礼熏陶的李铖一直有一个从
军梦，特别是工作后身边的退伍转业军
人忠于职守、坚韧不拔、勇于担当的务实
品格对他产生了深刻影响。“14 年前因
为眼睛近视，身体条件不达标，错失了报
考军校的机会，这次我不想给人生留下
遗憾。”李铖说，虽然文职人员不穿军装，
但能成为军队的一员，也很荣幸。去年
看到全军面向社会公开招考文职人员的
消息，李铖毫不犹豫报了名，最终在 10
多名研究生竞争者中，以笔试、面试综合
第一的成绩被录取到武警重庆总队保障
部会计师岗位。
“专业对口又是自己职业喜好，还能

利用特长为国防建设贡献力量，这个选
择值！”因为有多年的会计和审计工作经
验，李铖对入职岗位十分满意。在他看
来，文职人员在职业晋升上路径更明确，
年限和任职要求也更清晰，技术岗位还
可进高级职称，职业发展空间更大。特
别是这段时间通过岗前培训，对部队职
责使命、光荣传统和待遇保障，有了更加
深入全面的了解，李铖也更加坚定了自
己当初的选择。

李铖报考文职人员回到老家重庆，
圆了自己儿时梦想，却和同在宜宾市政
府机关工作的妻子朱红异地生活了。小
两口拼搏 5年已在宜宾安家，儿子即将
入读小学，李铖的离开无疑给妻子增加
了不少家庭压力。
“家里有我，你就放心吧！”虽然离家

近 2个多月，李铖仍然清楚地记得，收拾
行囊离开宜宾的那天，面对儿子的依依
不舍，妻子对自己的安慰鼓励。采访结
束时，李铖告诉笔者：“报考文职人员不
仅是我的梦想，也是从小在部队大院长
大的妻子的梦想，相信有一天我们会在
军营‘喜相逢’。”

放弃正科级领导岗位，选择报考文职人员，武警
重庆总队保障部会计师李铖—

愿做强军一基石
■彭荣国 湛小贝

“中华儿女多奇志，不爱

红装爱武装。”日前，军队首

批面向社会公开招考文职人

员，怀揣强军梦想陆续展开

入营集训，以饱满的热情积

极全面重塑自我。图为陆军

军医大学士官学校正在组织

文职人员军事训练。

尹威华摄

在投身强军伟大实践中放飞梦想
—2018年度全军首次面向社会公开招考文职人员特别报道（下）

火箭军院校3名新聘文职人员初入军营话感受

无悔青春报国志
“献身强军事业，成就人生梦想”

“身着‘孔雀蓝’，强军展风采”“火箭军
工程大学欢迎您”……火红的欢迎横
幅、整齐的欢迎队伍，我参加火箭军首
期文职人员岗前培训时，怎么也没想到
一个报到迎新仪式会这么隆重，初入军
营，大家被官兵们的热情深深感动。

几个月前，我到学校职业教育中
心报到时，也曾感受到同样的热情。
中心主任赵洪涛递上一杯热水，详细
了解我的家庭、过去的工作等情况，以
及现在还有什么困难。同一办公室的
参谋张勇不辞辛苦，带着我到几个部
门一一报到盖章签字并熟悉工作环
境，手把手教我使用办公软件系统，领
取被装时考虑衣物较多，还开着私家
车帮我拉回来……

一个人到人生地不熟的新环境，特
别渴望被关照。我从西北政法大学本
科毕业后，考上了韩国国立庆尚大学，
22岁的女孩子只身一人拖着几个大箱
子，从西安中转沈阳飞到首尔，坐了 5个

小时的大巴车来到学校所在的晋州市，
再倒 1个小时的公交车，到学校时已经
是后半夜了。漆黑的夜晚、陌生的国
度，身在异国他乡的我深深体会到什么
叫“身在异乡，心系祖国”。

1年半本科交换生、3年教育学专
业研究生，近 5年的海外留学时光，不
同文化的碰撞与交织，让我的生活五
彩斑斓。然而，每到中秋或春节都会
成为海外留学生最为思乡的日子。这
个时候，所有的中国留学生就像一家
人，会不约而同地聚集在一起，观看中
国中央电视台，以这种独特的方式亲

近伟大的祖国。
“祖国给我的越多，我越要加倍努

力回馈给祖国。”渐渐地，我产生了这种
强烈的愿望。毕业后，本可继续攻读博
士或留在国外当中文老师，但我义无反
顾选择了回国工作，成为一名地方大学
老师。
“闺女，军队今年首次面向社会公

开招考文职人员，要不你也去试试。”去
年的一天，父亲突然给我打来电话，欣
喜之情溢于言表。我出生在军人世家，
姥姥、姥爷曾在第一支进藏部队工作，
有着 26年军龄的父亲虽然早已从部队

转业，却时刻不忘关注国防建设。
“军营里到底有什么魔力，能让父

亲如此留恋和不舍？”为了寻找心中的
答案，我辞去了原来的工作，专心备
考。如今，沿着父辈的足迹，我以“不穿
军装的战友”身份走进军营。

来到岗前培训大队，原以为教员们
都是一张张冷酷的脸，没想到都超级
“暖”。第一次叠被子，反复尝试了几次
还是不能叠成“豆腐块”。于是，教员手
把手地、一个步骤一个步骤地教：“被子
是三分叠七分修，不能着急，严抠细训，
这就是军人作风。”

忘不了大队长刘亚兴为方便大家
游泳、健身、洗澡，给每名校外来的培训
学员办理校园一卡通；忘不了大队政委
王欣瑜把自己 8岁的女儿留在办公室，
连夜护送突发高烧的学员去医院……
组织的关怀和战友的温暖，让我读懂了
父亲的部队情结，我一定要把责任融入
强军实践，尽快实现角色转变，在强军
路上续写父辈的荣光。

“海归”硕士有了大家庭
■火箭军工程大学文职人员 刘晓舟

“我们学校是一所中高级军官进修
学校，很多学员都是师团级军官，他们
大多是单位的主官，你们今后要习惯于
给年龄比你们大、职务比你们高的人上
课。”报到第一天，教研室主任金忠严的
一番话语，让刚到而立之年的我有点发
怵，但又十分期待。

与将校军官谈文论史，这样的机会
和舞台不是每个人都能拥有的。2015
年我从南开大学历史系中国史专业毕
业后，意外进入了家乡某电视台从事宣
传文案工作。也许在旁人看来，这份工
作既体面，待遇也不错，但事实上，这并
非我所爱，因为这份工作与我之前所学
的专业并没有太大关系。
“选择比努力更重要，方向比速度

更重要。”一个人一生中最大的幸运，莫
过于找对单位，找对适合自己的事业平
台。去年，得知军队首次面向社会公开
招考文职人员，在众多部队招录岗位
中，我看到了火箭军指挥学院招收历史
专业的助教，随即萌生了报考的念头。

当我在网上报名时，身边有人不
是很理解：为何要“跳槽”，而且是“背
井离乡”式的“跳槽”？其实，我的理由
很简单：一方面是希望学有所用、学为
所用。我从小喜欢学习历史特别是军
事史，渴望有一个施展才华、成就自
我、实现梦想的舞台；另一方面是为了
圆那个曾经因为身体原因而无法实现
的军旅梦。

梦想是奋斗的原动力，激情是青春
的“加油站”。很幸运，经过层层考核选
拔，我被火箭军指挥学院录取。

世上最快乐的事，莫过于为理想而

奋斗。从走进这所为战略导弹部队培
养指挥人才的最高军事学府那天起，我
就在思考：学院作为火箭军指挥人才培
训中心和火箭军军事理论研究中心，像
我这样的小辈能不能有所作为，又该如
何有大的作为？

报到第二天，我参加学院一个结业
典礼。典礼上，政治工作系政治理论教
研室讲师李媛媛登台发言，她年纪与我
相仿，发言温文尔雅，侃侃而谈，颇具风
度和气质。

会后，我了解到，她从 2012 年军
校毕业后便来到这里，多次在各类教

学比武中摘金夺银，现在已经是学院
年轻教员中的优秀代表。去年 11 月
21 日，“军营传军运”全国媒体宣传采
访活动第七站走进学院时，她获赠了
军运会观赛直通车邀请函。从她的经
历中，我感觉到这里是一个尊重劳
动、尊重知识、尊重人才、尊重创新的
地方。
“勤奋学习、立志成才、军政兼优。”

漫步校园，我无意间看到了学校的校
训，也联想起母校南开大学的校训：允
公允能，日新月异。

细细品味，投身军旅、报效国家，称得
上是允公；充实自身、完善自我，称得上是
允能；根据世界潮流和军队需求，能够努
力站在时代最前沿，称得上是日新月异。
“你有多大才，我搭多大台。”这些

年，“海归”硕士王川阳、“北大骄子”高
明等从军的经历就是最好的例子。现
在文职人员政策大环境这么好，只要勤
奋努力，我相信自己一定能够在强军大
舞台上绽放光彩。

“南开骄子”登上大舞台
■火箭军指挥学院文职人员 李 晨

备受关注的全军首次面向社会公开

招考文职人员工作已经顺利结束，新聘

文职人员来源多样化、学历层次高、适岗

能力强，这无疑是我军新的文职人员制

度优势的一次集中释放，标志着新时代

我军文职人员队伍建设迈出坚实一步。

机制优势，依靠市场开放配置。良

禽择木而栖，贤才择主而事，周公握发吐

哺、燕昭王筑黄金台招贤、刘备三顾茅

庐，这是所谓古代明主与贤才知遇之情，

是一种封闭式、人情链求贤招才，而不是

科学健全的人事制度。现代经济社会，

资源通过市场配置。人才作为承载知

识、技术、技能的先进人力资源，必然依

靠市场进行基础性配置、开放式竞争，政

策制度的科学性、优胜力决定了人才集

聚趋向。我军文职人员作为新时代军民

融合型军事人才群体，面向社会公开招

考，其实质就是依靠人才市场机制进行

配置，改变了军事人才以计划调控为主

的单向式、封闭式配置方式，既有利于在

人力资源市场中大范围择优遴选，也有

利于消除军地人才流动机制性障碍，还

有利于引导优秀人才集聚强军事业，是

一种开阔式、开放型的引才用人模式，实

现了军地人才的有序流动。

资源优势，根植沃土求贤招才。具

有竞争力的人才制度必须建立在人才高

质量发展的基础上。回顾我军文职制度

发展历程，建立实施积极有效、具有竞争

力的文职人员制度，必须紧跟我国由人

才大国迈向人才强国的宏伟进程。由

“大”向“强”，是从“人力数量”到“人才质

量”的重大飞跃。我国现有专业技术人

才近8000万、高技能人才近5000万，留

学回国人员260多万，每年高校毕业生

近800万，这为军队引进文职人员提供

了丰厚的人才沃土。首次公开招考吸引

了一大批“高学历、高素质、高技能”人才

报考，充分体现了文职人员“高标准、高

实力、高起点”的群体优势。

开发优势，突出价值以用为本。对

“用贤”的分析，战国时期法家代表人物

韩非子讲得很透彻：“夫物者有所宜，材

者有所施，各处其宜，故上下无为。”纵览

古今，能够激发人才创造活力的政策制

度才具有竞争力。新时代人才开发、职

业发展的核心在于“以用为本”，关键要

有六个条件：明确身份、提供平台、强化

开发、激发活力、激励认可、柔性流动，才

能确保人才能力、业绩和贡献有机统

一。新的文职人员制度按照“以用为本”

的条件要求，对人才引进、培养开发、评

价发现、选拔任用、流动配置、激励保障

等方面进行体系设计、政策创新，让人才

能量能够充分释放、人才价值得到充分

实现。文职人员制度一个显著特点就是

岗位管理，坚持人岗相适、人事相宜的原

则，每个岗位都实行严格的专业匹配和

资质要求。全军首次招考录用文职人员

中社会成熟人才达到50%，具有中级职

称的有12%，而且大多是地方机关事业

单位、科研院所、医疗机构的业务骨干，

吸引他们的主要原因就在于文职人员岗

位有利于职业发展和价值体现。

（作者单位：西部战区政治工作部兵

员和文职人员局）
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